

Bulletin

NUMÉRO 149



© DR

ÉDITORIAL

Même combat, stratégie différente

Pierre Parneix

Président de la SF2H

Le plan de financement de la sécurité sociale de 2024 a ouvert la porte, en France, à une expérimentation du retraitement des dispositifs médicaux (DM) à usage unique qui se doit de démarrer réglementairement d'ici novembre prochain. Dans notre pays, ce sujet est sensible car il renvoie à l'épisode douloureux de la clinique du sport où la réutilisation d'un nucléotome à usage unique a conduit au plus grand scandale sanitaire survenu à ce jour sur notre territoire national dans le domaine des infections nosocomiales. En tout cas celui qui a fait le plus évoluer la prévention du risque infectieux dans notre pays sous l'impulsion de l'association, des victimes de cet épisode, le Lien. Certains ont vécu directement cet épisode, d'autres l'ont découvert durant leur formation, mais en tout cas il a durablement marqué l'esprit de chacun.

On pourrait se demander alors, pourquoi se relancer dans une aventure qui nous a valu tant de déboires initiaux même si au final sa contribution fut très positive pour l'avancée de la sécurité des soins. La réponse n'est pas forcément intuitive mais elle est pourtant simple. Si aujourd'hui il est capital d'organiser la filière nationale du retraitement des dispositifs à usage unique c'est pour justement ne pas revivre un épisode similaire à la clinique du sport. Car la menace est bien présente aujourd'hui de boucler une boucle qu'aucun de nous n'a envie de relancer.

Pour le risque, il est présent et peut se matérialiser à une échéance difficile à déterminer, mais possiblement courte, si on n'inverse pas le cours des choses. Le premier constat est celui des ressources de la planète en matières premières et en métaux précieux utilisés dans certains de ces dispositifs de cardiologie ou de chirurgie. Le volume de DM à usage unique nécessaire à l'activité médicale en France est colossal et notre capacité à les produire très limitée. Le moment venu de la pénurie, nous ne serons pas un client prioritaire des pays qui les fabriquent et possèdent les industriels associés. Ensuite, dans le contexte économique actuel, il n'est pas évident que nous gardions la capacité à pouvoir acheter tout le matériel nécessaire à notre activité. Évidemment, la pertinence des actes reste la première étape de réflexion, mais elle a déjà été menée par des disciplines comme la cardiologie et ne solutionnera pas tout à elle seule.

L'autre point critique est l'état de notre système de soins. Dans les années 1990, l'épisode de la clinique du sport est né de la méconnaissance des professionnels de santé de certains établissements, des bonnes pratiques de traitement des dispositifs médicaux et des risques associés. On ne saurait complètement les blâmer car il faut rappeler qu'aucunes bonnes pratiques officielles n'existaient à l'époque et que le premier guide ministériel français ne fût publié qu'en 1998. En 2024, les recomman-

CONSEIL D'ADMINISTRATION :

L.-S. AHO GLÉLÉ – M. ARBOGAST – R. BARON – C. BATAILLE – PH. BERTHELOT – H. BLANCHARD – S. BOUDJEMA – E. BOUDOT – Y. CARRÉ – P. CASSIER – P. CHAIZE – C. DANANCHÉ – J.-W. DECOUSSER – R. DUTRECH – S. FOURNIER – O. KEITA PERSE – TH. LAVIGNE – V. MERLE – P. PARNEIX – J. RACAUD – A.-M. ROGUES – S. ROMANO BERTRAND – C. TAMAMES – V. WALOCHA

BUREAU : PRÉSIDENT : DR PIERRE PARNEIX - VICE-PRÉSIDENTE NON MÉDICALE : PASCALE CHAIZE - VICE-PRÉSIDENTE MÉDICALE : DR OLIVIA KEITA-PERSE - **SECRETÉAIRE GÉNÉRALE :** MARIE-CHRISTINE ARBOGAST - **SECRETÉAIRE ADJOINTE :** EVELYNE BOUDOT - **TRÉSORIER :** DR RAOUL BARON - **TRÉSORIÈRE ADJOINTE :** DR JULIE RACAUD

dations existent depuis longtemps et la SF2H les a récemment actualisées. Toutefois, la pénurie de soignants, leur turn-over massif et la charge en soins trop forte, font que les erreurs du passé pourraient se reproduire de la même manière si on confiait à des équipes de soins la charge de retraiter en interne des dispositifs médicaux à usage unique. Nos services de stérilisation ont cette culture, et une partie de cette expertise, mais eux aussi se trouvent englués dans les mêmes difficultés de ressources humaines et de charge de travail excessive pour traiter les seuls dispositifs médicaux à usage multiple.

Par ailleurs, assumer la responsabilité d'un marquage CE de dispositifs à usage unique retraités nécessite un très haut niveau de contrôle de leur bon état de fonctionnement. C'est pour ces raisons, et pour faire avancer la réflexion nationale sur le sujet, que la SF2H a décidé

d'envoyer une mission à Berlin pour visiter l'usine Vanguard de retraitement des dispositifs médicaux à usage unique. Vous en trouverez un compte rendu détaillé dans ce bulletin.

En tant que société fondatrice du collectif écoresponsable en santé, la SF2H est déterminée à affronter sans tabou tous les grands dossiers, et ils sont nombreux, qui relèvent de ce domaine. La sécurité du patient, en particulier vis-à-vis du risque infectieux, reste et restera notre priorité. Et nous nous opposerons toujours à des stratégies dont la première, et seule finalité, serait de faire des économies au détriment de la qualité.

Il faut aborder ces sujets avec confiance et détermination en mesurant la responsabilité qui serait la nôtre, si nous n'avions pas su mettre en place de solution de qualité, le jour venu de la pénurie effective. ■

Adhésion en ligne

Adhésion SF2H 2024

Actualités ▾ Publications ▾ Formations Qui sommes nous ▾ Congrès Nous contacter

Connexion Espace adhésion

SOCIÉTÉ FRANÇAISE D'HYGIÈNE HOSPITALIÈRE
Prévention du risque infectieux

DEVENIR MEMBRE

La société SF2H est constituée de professionnels œuvrant dans le domaine de la promotion de l'hygiène en milieu de soins. Notre mission consiste à promouvoir la sécurité et la qualité des soins, l'épidémiologie, la prévention et la lutte contre les infections associées aux soins

ACTUALITÉS PUBLICATIONS AGENDA COMMISSIONS

A la une

LA SF2H S'ENGAGE POUR LA PLANÈTE

Février 2024

Comme chaque année la SF2H poursuit ses actions pour faire son congrès annuel une manifestation écoresponsable soucieuse d'améliorer...

[Lire cet article](#)

OUVERTURE DES INSCRIPTIONS NANCY 2024

Février 2024

Madame, Monsieur, Cher(e) Collègue, Nous avons le plaisir d'annoncer que les inscriptions au XXXI^e congrès national de SF2H sont désormais...

[Lire cet article](#)

WEBIMARS 2024 : LES MÉTIERS DE LA PRÉVENTION DU RISQUE INFECTIEUX

Février 2024

Deux RDV pour tout savoir sur les métiers de la prévention du risque infectieux. Inscription gratuite mais obligatoire ! Le 14 mars.

Chers collègues et membres SF2H, la SF2H représente et fédère les hygiénistes, spécialistes en prévention et contrôle de l'infection et vous êtes nombreux à lui témoigner votre attachement. Comme chaque année, vous pouvez adhérer à notre société pour la rendre encore plus visible, tant au niveau national qu'international. Ensemble, elle sera plus forte. Cette année encore, le tarif de l'adhésion ne change pas et nous vous rappelons que toute adhésion donne lieu à une réduction de 25% sur le tarif individuel de l'abonnement à la revue Hygiènes : www.hygienes.net Au plaisir de vous compter parmi nous.

www.sf2h.net > Espace adhésion